

ANUARIO DE ESTUDIOS SOBRE RONDA Y LA SERRANÍA

ESTUDIOS EN HOMENAJE AL ARQUEÓLOGO PEDRO CANTALEJO DUARTE

José Ramos Muñoz Virgilio Martínez Enamorado Francisco Siles Guerrero (editores)







CONSEJO CIENTÍFICO

Fatiha Benlabbah (Instituto Hispano-Luso de Rabat)
Rosario Camacho Martínez (Universidad de Málaga)

Juan Antonio Chavarría Vargas (Universidad Complutense de Madrid)
Mercedes Gamero Rojas (Universidad Sevilla)

Eduardo García Alfonso (Consejería de Cultura, Junta de Andalucía)
María Luisa Gómez Moreno (Universidad de Málaga)
José Gómez Zotano (Universidad de Granada)

Juan Antonio Martín Ruiz (Academia Andaluza de la Historia)

Dirce Marzoli (Instituto Arqueológico Alemán)

Manuel Moreno Alonso (Universidad de Sevilla)
José Ramos Muñoz (Universidad de Cádiz)

Félix Retamero Serralvo (Universidad de Cádiz)

Salvador Rodríguez Becerra (Universidad de Sevilla)
Juan Antonio Sánchez López (Universidad de Málaga)

CONSEJO DE REDACCIÓN

Ángel Ignacio Aguilar Cuesta - Pedro Cantalejo Duarte José Antonio Castillo Rodríguez José María Gutiérrez López - Ignacio Herrera de La Muela Luis Iglesias García - Manuel Jiménez Pulido Rafael Valentín López Flores - Esteban López García Alfonso Prado Artiach - Eulogio Rodríguez Becerra José Miguel Rodríguez Calvente - María Antonia Salas Organvídez Pedro Sierra de Cózar - María de la Paz Tenorio González

EDITORES

José Manuel Dorado Rueda (Editorial La Serranía) José Antonio Castillo Rodríguez (Instituto de Estudios de Ronda y la Serranía)

DIRECTOR

Francisco Siles Guerrero

VICEDIRECTOR

Virgilio Martínez Enamorado



Sergio Ramírez González





ÍNDICE

TESTIMONIOS DE AFECTO Y AMISTAD

con motivo de su jubilación. Reflexiones sobre investigación de base, gestión, conservación y socialización del Patrimonio Histórico. Tosé Ramos Muñoz
El hombre que leía las cuevas. Virgilio Martínez Enamorado
Amigo y colega Pedro Cantalejo. Eudald Carbonell
Grienes un bolígrafo para mí? Encuentros con Pedro Cantalejo. Gerd-Christian Weniger
gPara qué va a ser? Las hicieron para que nosotros las viéramos. Manuel Pimentel Siles
El maestro del laberinto. Manuel Alonso Navarro Espinosa
Laudatio a Pedro Cantalejo 2022. José Enrique Márquez Romero, José Suárez Padilla y Víctor Jiménez Jáimez
Dedicatoria personal. Lidia Cabello Ligero
Testimonio de afecto a Pedro Cantalejo. Eduardo Vijande Vila 119
Testimonio de afecto y amistad a Pedro Cantalejo. Adolfo Moreno Márouez

Notas de reconocimiento a Pedro Cantalejo por la amistad profesada y aportacion científica a la arqueología malagueña. ÁNGEL RECIO RUIZ
Un bonito Camino. Carlos Vasserot Antón
A Pedro Cantalejo, maestro y guía en la oscuridad de los inicios. SERAFÍN BECERRA MARTÍN
Homenaje a Pedro Cantalejo. Alejandro Muñoz Muñoz
Testimonio de gratitud a Pedro Cantalejo Duarte. IKER LAISEKA URÍA
Amigo y colega Pedro Cantalejo. MANUEL BECERRA PARRA
Testimonio de agradecimiento a Pedro Cantalejo de sus compañeros del Museo y Cueva de Ardales. Gerardo Anaya Paz et alii
A Pedro Cantalejo Duarte. Toni Cifuentes et alii
ARTÍCULOS
Evolución del asentamiento humano en la región de Aïn Beni Mathar-Guefaït (Jerada, Marruecos Oriental). Investigaciones recientes y cartografía del poblamiento humano al norte del Sáhara. ROBERT SALA-RAMOS ET ALII
Sobre el origen hipogenético de la Cueva de Ardales y otras cavidades de la Serrezuela y su relación con las aguas sulfurosas de los Baños de Carratraca (Málaga). JUAN JOSÉ DURÁN VALSERO ET ALII
Cueva de Ardales: un caso de estudio para comprender el papel simbólico de las cuevas en el Paleolítico medio. Africa Pitarch Martí, Francesco d'Errico y João Zilhão

La divulgación de la Cueva de Ardales y la prensa escrita local. Juan Carlos Díez Fernández-Lomana
Juan Carlos Díez Fernández-Lomana
Las manos positivas del arte rupestre paleolítico en la Península Ibérica. HIPÓLITO COLLADO GIRALDO
A vueltas con la Cueva de Atlánterra (Zahara de los Atunes, Cádiz, Andalucía): Una propuesta cronológica de su registro gráfico paleolítico desde el reestudio parietal y los enclaves arqueológicos circundantes.
Diego Salvador Fernández Sánchez
La Cueva del Haza (Ramales de la Victoria, Santander).
Joaquín Eguizabal Torre y José M.ª Ceballos del Moral
Reconstructing social networks through Palaeolithic art: graphic interactions in the Later Magdalenian.
Marcos García-Diez et alii
5 7
La conservación de la Cueva de Nerja desde la perspectiva de la investigación
interdisciplinar en el marco de su proyecto general de investigación.
Luis-Efrén Fernández Rodríguez, Yolanda del Rosal Padial
y Cristina Liñán Baena
La convención de patas paralelas divergentes de la cabra M-4 de la Cova
de les Meravelles. Una aproximación a su significación estilística
y al papel de las representaciones de cabras en el arte Pre-magdaleniense.
Ana Čantó y Valentín Villaverde
Agujas de hueso del extremo occidental de Eurasia:
los datos del Paleolítico de Andalucía (España). J. Emili Aura Tortosa, Vanessa Extrem Membrado y Jesús F. Jordá Pardo 449
J. EMILI AURA TORTOSA, VANESSA EXTREM IVIEMBRADO I JESUS F. JORDA TARDO 449
Aproximación al estudio de las materias primas líticas del Paleolítico
de la comarca del río Guadalteba (Málaga).
Lidia Cabello Ligero <i>et alii</i>
El papel de los moluscos marinos y de agua dulce en las sociedades prehistóricas
de la comarca del Guadalteba (provincia de Málaga). Una visión en proceso histórico. Juan Jesús Cantillo Duarte y Serafín Becerra Martín
JUAN JESUS CANTILLO DUARTE Y SERAFIN DECERRA IVIARTIN
La ocupación del ámbito de la bahía de Málaga entre el VI y el III milenio a. n. e.: Estado de la cuestión.
Serafín Becerra Martín, José Suárez Padilla
y José Antonio Santamaría García

¿Por qué hacemos lo que hacemos? Assumpció Vila Mitjà y Jordi Estévez Escalera
* * *
Crónica de al-Ándalus en La Serranía.
De los nombres de sus gentes y sus lugares (V)
 Otro hidrónimo más con etimología desentrañada para la nómina fluvial de al-Andalus: el río Guadarrín de Faraján.
Virgilio Martínez Enamorado y Juan Antonio Chavarría Vargas 577 2. Dos nuevos topónimos andalusíes de la Algarbía malagueña.
Virgilio Martínez Enamorado
Virgilio Martínez Enamorado y Esteban López García 595
 Sobre el campo semántico de al-Ŷazīra aplicado a 'vega': el caso de la villa de Garciago (Ubrique, Cádiz).
Virgilio Martínez Enamorado, Francisco Siles Guerrero y Luis Iglesias García
5. Evidencias de los imaziguen Miknāsa en la Algarbía malagueña.
Virgilio Martínez Enamorado, Antonio Ordóñez Frías y Esteban López García622





ESTUDIOS EN HOMENAJE A PEDRO CANTALEJO DUARTE

José Ramos Muñoz Virgilio Martínez Enamorado Francisco Siles Guerrero

(EDITORES)

TESTIMONIO DE AFECTO Y AMISTAD A PEDRO CANTALEJO

Adolfo Moreno Márquez

(Universidad de Almería / https://orcid.org/0000-0001-7061-2131)

Quisiera aportar estas líneas como homenaje y reconocimiento a la labor desarrollada por Pedro Cantalejo en todas estas décadas al frente del importante papel de proteger, investigar y divulgar el gran patrimonio de Ardales y su entorno. Personalmente, aunque mi relación con Pedro tiene su origen en la última década de su etapa profesional, he podido conocer grandes facetas suyas.

Mis primeros acercamientos a él fueron como alumno del segundo curso de la Licenciatura en Historia, cuando el profesor José Ramos, en su asignatura de Prehistoria de España nos llevó a visitar la Cueva de Ardales y su Museo. Durante esa visita a la cueva como al propio museo, Pedro fue capaz de trasladarnos a otro periodo. Sus explicaciones detalladas, su pasión en cada palabra sobre la cueva, sus vivencias y conocimientos fue capaz de acercarnos al arte rupestre.

Años después, seis o siete, no recuerdo bien, la situación cambiaba. Mi visita a Ardales fue muy diferente y aunque era una visita otra vez con el profesor José Ramos, esta vez mi papel era diferente. En este momento me incorporé a ese equipo formado por los compañeros de la Universidad de Cádiz como Diego, Leticia, Iker, Alejandro, Sergio o Antonio junto a otros compañeros procedente del *Neanderthal Museum*: Gerd, Viviane, Trine, Taylor, entre otras, que estaban trabajando en un lugar tan excepcional como era la Cueva de Ardales. En este momento, comencé a conocer a Pedro como investigador incansable que siempre tenía un nuevo dato sobre la cueva, un consejo o propuesta para la investigación acompañado siempre de su carácter afable y tranquilo y donde nuestra pasión por la arqueología generó unas condiciones de trabajo y formación excepcionales.

Siempre le estaré agradecido por las innumerables visitas en estos últimos años, por diferentes rincones de la cueva, donde nos enseñaba todas y cada una de las dependencias de esta y, sobre todo, las diferentes expresiones que allí testimoniaban el paso de la Humanidad. De estas experiencias sin duda quiero resaltar la subida a "las



Figura 1. Con Pedro Cantalejo en el centro de la imagen junto a otros compañeros en una visita por la Cueva de Ardales (Septiembre de 2016)

galerías altas de la cueva" donde nos descubrió esa parte superior de la cueva, lo cual nos abría un mundo diferente al que conocíamos de la misma (figura 1).

Estoy seguro de que estas palabras se verán mucho más reforzadas por los demás compañeros y compañeras que participan en este trabajo y que cada uno tendrá su forma de expresarse. No se puede negar que gran parte del éxito y repercusión que ha tenido esta zona es gracias al énfasis y trabajo constante (e incansable) que lleva realizando Pedro durante toda su vida, por ello como arqueólogo e investigador que me he formado en ese espectacular yacimiento como es la cueva de Ardales, solo puedo darle las gracias por compartir con todos y todas su vida dedicada al estudio, protección y difusión de un patrimonio tan excepcional.

